

EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año 4 id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

SE HA VUELTO LOCO

—El famoso portavoz de la reconcomentaría ha contraído el peor padecimiento que puede atacar á los humanos; se ha vuelto loco.

—Eso me dijo hace pocos días un amigo; refiriéndose al periódico mestizo cuya existencia se debe á subvenciones de altos dignatarios y á la desaprensión con que él alaba sus desaciertos; pero el amigo está equivocado. *El Universo* no se ha vuelto loco, se ha vuelto villano y le ocurre lo que á todo el que lo es y prospera, á saber, que cuando está en el mulo, ni conoce á Dios ni al mundo.

Esto dice el refrán y es verdad. *El Universo* se ha puesto al mundo por moutera y ya no hace caso de Dios, si el hacerle no le tiene cuenta. Comenzó á publicarse después de pedir á docenas las bendiciones episcopales; puso á su frente que sus escritos contaban con la censura de la autoridad eclesiástica y, como sustituto, que era *diario católico*.

Era necesario abrirse paso, alcanzar suscripciones, disipar la prevención con que los católicos miran todo lo neutro é indeterminado, porque la experiencia les ha convencido de que eso viene á parar en lazo de trapacero, y el muy redomado y zorro adoptó sus precauciones para evitar el fracaso, doblando el espinazo ante los Obispos y los clérigos, ofreciéndose á ellos como defensor, y claro es, pidiendo la suscripción y su apoyo.

No hay para qué decir que los pancistas, los Sanchos, los católicos de timo, de pega, y los adivinados con todo lo que da susculencias y destinos, acudieron á él como moscas, nuyendo del tabardillo de la privación ó preparándose el camino del ascenso, y además, los incautos, los tímidos, los que oyen la recomendación del que está alto por miedo al chinazo que puede arrojarles y los que viven contentos sin ideas ó no son capaces de ellas, pero poseen dinero con qué congraciarse con el César y se lo gastan en lo que le agrada, siquiera sea en cosas perjudiciales.

Y así *El Universo* triunfó, logró regular tirada, consiguió entrar en palacios, curatos y casas particulares de católicos, hasta el punto de considerarle muchos el periódico más sano, más valiente, más amigo del Catolicismo, y aguerrido adalid de sus causas. Pero como éstas dan hoy poco de comer, y el hambre de *El Universo* era y es mucha, no tuvo paciencia para seguir con el hocico escondido y asomó una pequeña parte de él, la bastante para que se viera desde la Cámara política más alta y la que le sigue.

Hizo unas carantofías á la dinastía y al partido conservador; elevó á ciertas personas á la cumbre de la santidad y la honradez, aunque fueran unos perillanes, y puesto en ese camino, poco á poco lo enseñó todo, todo lo que podía enseñar, dejando al descubierto el saco de goma elástica de sus apetitos para que echaran en él cuanto los poderosos quisieran á cambio de lisonjas y abdicaciones.

De algunas cosas y personajes no se puede hablar porque se incurre en censura, pero de lo que se puede sin ese peligro, en prueba de lo que llevamos dicho, ahí está en la colección de *El Universo* la afirmación de que había de darse paso al axioma (nada menos) de que la inteligencia no delinque, con lo cual se atusaron las barbas de Maura, que en premio dió á *El Universo* un gobierno civil y algunas jefaturas de administración que producen jamón y coche.

Luego que eso pareció poco, se aplaudió el tacto del Jefe de los conservadores en no hacer caso de las reclamaciones del Olero para que se suprimiera el descuento del *donativo* forzoso que merma sus mezuquinos haberes. Después se raspó el título de católico que ostentaba en su cabeza, ocultó la censura eclesiástica, porque así convenía, para que los liberales no le tildaran de reaccionario, y libre de lo que debió estorbarle, cuando lo tiró, no tuvo inconveniente en declarar como buenas las conquistas de la *Revolución con La Epoca*, su madre política; el caso era medrar, cebarse, aunque ello costara defender la legitimidad del derecho fundado en el hecho contra ley, admitir como lo mejor el *statu quo* de las cosas en España, siquiera sufra con ello la Religión, la moralidad y la justicia, y olvidarse de la conciencia por unos ochavos, que es la norma seguida por *El Universo*, manchado hasta en los anuncios.

Pero vengamos á lo reciente para ver lo que *El Universo* es, lo que pueden esperar de él los católicos, y el fin que le aguarda, en que le vendrá todo junto como al perro los palos. Escribiendo hace pocos días de las divisiones que destrozan al partido liberal, acaudillado por el funesto Moret, que es el hombre de las secularizaciones del matrimonio, de la enseñanza, del cementerio, etc., etc., dice tan satisfecho:

«Hablábamos ayer con un político, miembro de una de las Cámaras y afín á una de las agrupaciones políticas que no son la gobernante, y, oyéndole, adquiríamos el convencimiento de que se ha realizado la paradoja de que, á estas fechas, hay más motivos de crisis y desgaste en los elementos opositores, por razones que están á la vista de todos, ó que á la vista de todos se han desarrollado, que en el consabido seno del Gobierno.»

Y á fe que no es esto para satisfacer, sino para lamentado, puesto que parece inevitable que un día los destinos de España estén en manos que no han sabido, hasta ahora al menos, disponer y regimenter su propio hogar político.»

¿Con que es para lamentado que se desorganice y perezca el partido liberal enemigo declarado de la Religión, que aspira como los ateos de Francia á expulsar á los religiosos, á laicizarlo todo, incluso el camposanto, á que de España desaparezca Dios de la Constitución, de los Tribunales, de las Escuelas, de las leyes, de las costumbres y aun de la conciencia?

Veníamos los católicos creyendo que la voz de la Iglesia condenando al liberalismo nos obligaba á trabajar contra él hasta desterrarlo, hasta aniquilarlo por completo, y en este mismo sentido nos han hablado los Sres. Obispos, y ahora se atreve *El Universo* á llorar las divisiones de los liberales españoles? ¿Qué es de lamentar que el partido liberal se desgaste! Ni los rabos habían de quedar de él y no sería para lamentado, sino para que todo buen católico se alegrara y diera muchas gracias á Dios por la muerte de los que le odian, de los que no le quieren Rey de las almas y de las sociedades. ¿Desde cuándo es de sentir que desaparezca lo que es un mal inmenso, causa de todos los males que afligen á la Patria? ¿Desde cuándo es de sentir que se reduzca á pavesas lo que es ofensivo é inficiona, lo que ha dado de sí el desprestigio de la autoridad, la perturbación del orden, la corrupción general, el descrédito y el rebajamiento de la raza y las mayores vergüenzas y catástrofes nacionales?

Hay que estregarse los ojos con algo que arranque de ellos lágrimas como puños para llorar el desbarajuste, la crisis que menea la vida del partido liberal español. Así lo dice *El Universo*, el periódico purísimo, catolicísimo, santísimo, valiente defensor de los intereses católicos en España, valiente... esperpento está y valientes esperpentos los que le apoyan creyéndole.

No, no se ha vuelto loco *El Universo*; ¿qué ha de haberse vuelto loco? Villano será que ante el peligro de que por defender la causa de Dios se pierda el garbanzo, deja á Dios á un lado por comer y se lamenta de que falten los liberales. El dice para su capote: el carro del régimen imperante que me da de comer está sostenido por dos ruedas, una la de los conservadores y otra la de los liberales. El día que falte una de ellas, el carro vuelca y me quedo sin puchero.

Por eso lamenta *El Universo* el desgaste del partido liberal; por eso teme que se desorganice y fenezca; prefiere que viva para seguir comiendo, aunque cueste ello la ruina de la Religión y de la Patria. ¿Es ese el catolicismo puro y salvador que debemos profesar los católicos de veras? ¿Es ese el periódico que merece el apoyo del clero? Confúndale Dios, ya que para él no es Dios lo primero, sino el estómago y el destino.

Y que siga lamentando la ruina de los liberales, que es muy propio que cada uno lllore á los deudos, amigos y parientes. El que siente, el que lamenta la muerte de los liberales, ¿por qué ha de ser sino porque es tan liberal como ellos?

¿RESURGIMOS?

Somos optimistas, y por tanto creemos que será contestada afirmativamente la pregunta con que encabezamos estas líneas por todos

aquellos que han dado claras muestras de su acendrado amor á las glorias de esta imperial ciudad.

No esperamos del pueblo toledano ni de sus prestigiosas Corporaciones el que permanezcan indiferentes ante el peligro de que, por abandono, á veces excusable, pero que hoy, dada la alarma y el interés general que el apostolado del Greco ha despertado en los habitantes de Toledo, sería imperdonable y verdaderamente vergonzoso, se dejara perder una de las obras que salieran de las manos del gran maestro.

Todos recordamos con la más completa satisfacción el que, gracias al celo y reconocida competencia en asuntos de arte del profesor de arqueología y Cura Económico de San Román, D. Ramón Molina, saliera á luz un precioso lienzo, en el cual dejó bien marcada su indomable personalidad Domingo Tinto Coputi; pues bien, no obstante las indicaciones que á raíz del suceso hizo *El Porvenir*, de proceder inmediatamente á su restauración, creemos llegado el momento de recordarlo para que, sin vacilaciones de ningún género y sin dejar pasar un día más, se proceda inmediatamente á su completa restauración; entendiéndose que ésta ha de llevarse á cabo por persona de perfectas garantías, pues tal joya no puede confiarse á manos inexpertas.

¿Medios para ello? Una comisión compuesta del citado Económico D. Ramón Molina, el Diputado más entusiasta por estos asuntos que designe la Diputación, el Sr. Concejal que acuerde el Ayuntamiento, un socio que represente á la Defensora de los intereses generales de Toledo, el Sr. Director de la Escuela de Artes Industriales, un representante de la Prensa local y otros en representación de las Sociedades católicas y obreras, pudiera lograrlos.

Habrase inmediatamente una suscripción para salvar de la muerte segura un cuadro que bien merece figurar entre los más bellos que produjera tan exquisito maestro. Recordemos lo sucedido entre Pericles y el pueblo Ateniese, esta no es cuestión política, es cuestión artística que hiere por igual el sentimiento de un pueblo que ha sido siempre esencialmente artístico.

Tenemos seguridad de que, tratándose de asunto de tal trascendencia, no ha de faltar en esta obra el entusiasmo de los Sres. Sacerdotes, que, dicho sea en provecho de la verdad, se muestran cada día más decididos defensores de las joyas artísticas que labraron los fervorosos artistas en honor de una religión santa.

Algunos Sres. Profesores de la Escuela de Artes nos han manifestado su deseo de ser los primeros en contribuir particularmente con su dinero á obra tan meritoria.

Nosotros, lo repetimos, esperamos que Toledo en masa responda como debe y sabe, porque es hoy celoso guardador de preciadísimo tesoro.

Un admirador del Greco.

SUSCRIPCIÓN

para ayudar á «El Correo Español» á proveerse de máquina rotativa.

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.901,00
D. Felipe Tarabillo.....	1,00
» Alejandro Villaluenga.....	5,00
» Tomás Villarroya.....	5,00
» Angel Chueca.....	5,00
» Manuel Martín Cabello.....	5,00
» Pedro de la Vega, Párroco.....	2,50
» Francisco Navas, por el número extraordinario de Semana Santa.....	1,00
Total.....	1.925,50

MOVIMIENTO CARLISTA

En Guipúzcoa.—Son muchos los actos que vienen realizando nuestros amigos de esta leal provincia, de los cuales no damos cuenta á nuestros lectores por falta de espacio. Si pudiéramos reseñar tan sólo el número de los llevados á cabo desde el colosal mitin de Zumárraga, lo haríamos gustosos en la confianza de que quedarían admirados de tan continuo batallar; por eso no nos sorprenden los triunfos que vienen obteniendo en todos los órdenes, es más, creemos que siguiendo por ese camino ha de ponerse en condiciones para derrotar al enemi-

go y echarle fuera de las poderosas fortalezas que allí ocupa.

Entre los importantes actos figuraría el que el próximo domingo ha de celebrar en el pueblo de San Iguacio, Azpetia, á cuyo punto acudirán miles de correligionarios.

Lérida.—Lo dicho con referencia á Guipúzcoa, tiene debida y justa aplicación á esta hermosa tierra catalana. En ella, con el aplech de Busenit, se iniciaron esos tan asombrosos actos de propaganda que han llamado la atención de todos. A la fundación del batallador diario *El Correo de Lérida*, ha seguido una importantísima asamblea y á continuación realizarán el aplech al Santo Cristo de Balaguer, para el que hay preparado un servicio extraordinario de trenes.

La falta de utilidad práctica y de espacio nos impide dar cuenta de otros actos, aunque menos importantes muy provechosos, que se están llevando á cabo en varios sitios á la vez, unos en forma de jiras y veladas, como en Aragón, Vizcaya, Alava y Valencia, y todos en la reorganización y trabajos del Censo.

El que si diremos que nos ha sido muy consolador, ha sido el abrazo de nuestros hermanos los carlistas de Vitoria. La grandiosa fiesta celebrada por los círculos de la capital alavesa, sella pública y solemnemente la unión realizada.

Descanse en paz.

No sabemos nosotros que la Hermana de la Caridad que hace días falleció en Sevilla, y de cuya muerte han dado cuenta varios periódicos, fuese Sor Martina de la Fuente, sobrina del celoso Sacerdote y muy querido amigo nuestro D. Cipriano de la Fuente.

Este mismo señor nos ha participado la desgracia que le aflige y de la cual nosotros participamos, porque le apreciamos verdaderamente y sabemos el rudo golpe que ha sufrido con la muerte de su sobrina, para la que guardaba un tesoro inagotable de cariño.

Sin embargo, no dudamos que le servirá de gran consuelo, de lenitivo inmenso, la casi seguridad de que su sobrina goza ya de la gloria de Dios, y allí, ante su divina presencia, ruega por él, por los pobres y enfermos que constituyeron su amor mientras peregrinó por este mundo de miserias y por todas las criaturas. La muerte, con ser por origen un castigo por Dios impuesto á la humanidad desde el pecado primero, es para los buenos cristianos, para los que se sacrificaron por la Religión, el paso feliz que les lleva desde esta vida de dolores á la bienaventuranza eterna....

Nos es imposible en la estrechez de un escrito periodístico, hacer una biografía extensa de la finada, pero para que sirva de ejemplo su caridad edificante, apuntaremos algunos de los principales rasgos de su vida.

Desde muy niña, fué la característica de su alma un amor ilimitado hacia el que sufría, que la hizo célebre y querida en Noez, su pueblo natal. A los veinte años se entregó por completo á la caridad, flor la más hermosa y fragante del vergel cristiano, y vistió el hábito de Hermana, empezando á prestar sus servicios en el Hospital general de Madrid; desde entonces, su existencia ha sido una serie no interrumpida de sacrificios en favor del menesteroso y desvalido. Siempre amable, siempre feliz en el ejercicio de la caridad la nueva Hermana, se disputaba los puestos de más peligro y trabajo, sin faltar nunca á la cabecera del enfermo próximo á morir para ayudarle con su palabra fervorosa á preparar dignamente su alma para presentarse ante el Tribunal de Dios.

Desde Madrid pasó á Cádiz, y desde esta ciudad quiso ir voluntaria á la isla de Cuba, pero temiendo que su familia pusiese algún obstáculo á su heroico proyecto, no la dijo nada hasta que estuvo ya embarcada. Sus trabajos inmensos, su clara inteligencia, su caridad ardiente, decidió á la Congregación á que la nombraran Superiora en la Habana, y allí permaneció hasta que estalló la guerra; entonces no fué posible detenerla y marchó á los campos de batalla á levantar á los heridos con sus propias manos en medio del fragor de las luchas, a restañar sus heridas, á consolarlos y á ayudarlos á bien morir.

Más tarde, se hizo notable en un Hospital en Sancti Spiritus, donde su amor á la desgracia llegó al extremo de entregar en obsequio de los enfermos todo cuanto tenía, careciendo ella de

lo más preciso, y teniendo que recurrir, en algunas ocasiones, a su familia de España.

Perdida la isla de Cuba y después de pasar por el dolor de tener que entregar a los insurrectos el hospital donde tanto bien había hecho, volvió a España y fué destinada con el cargo de Superiora al Manicomio de Miraflores.

Accidentalmente estaba en Sevilla, donde la muerte la ha sorprendido cuando aún no contaba más que cincuenta años. A tantas virtudes ha sumado la de una muerte ejemplar, edificante, conmovedora, la muerte cristiana del escogido....

Rogamos á todos nuestros amigos la encomiendan á Dios, como nosotros lo hacemos, y enviamos á toda su familia, y en particular á su tío, nuestro más sentido pésame.... Descanse en paz.

¿Nulla est Redemptio?

X

Espectáculos públicos.

Teatros.—Si el teatro ha de ser escuela de buenas costumbres, y ha de llenar el doble objetivo de instruir y deleitar, conveniente sería establecer para él una previa censura, en que se eliminara y prohibiera todo lo que por cualquier concepto se considerara inmoral ó peligroso. Y á fe que habría mucho que corregir en este sentido, porque quisieramos saber qué útil finalidad se persigue ni obtiene con esas estúpidas revistas de transparentes alusiones políticas, tan faltas en su mayoría de méritos literarios, como obritas de chavacanerías y vulgares lugares comunes; ni con esas otras desprovistas de argumento y de sustancia en que media docena de tonterías sin hilación ni concordancia, sirven de pretexto á grotescas y pornográficas exhibiciones, verdaderos ataques al pudor, á la moral y á la decencia pública.

El pueblo en que estas cosas arraigan, encarnan, se saborean y se aplauden, es un pueblo achacosos, decrepito, degenerado y vicioso, llamado á desaparecer. Consideramos, pues, altamente insalubre é indigna la asistencia á estos espectáculos que se sirven condimentados con salsas tan sobrecargadas de excitantes, que no hay estómago bastante privilegiado que á la larga no se resienta de su uso.

Siendo como es el teatro punto de cita obligado en que la llamada buena sociedad entabla, cultiva y acrecienta sus amistades y relaciones, necesario es garantirla contra los peligros de una infección moral y del daño material que resultaría si las obras puestas en escena no fueran recatadas y honestas, y las precauciones higiénicas y de seguridad no fueran suficientes.

Es de suma importancia que los locales en que se reúnen gran número de personas, estén perfectamente ventilados, provistos de retretes inodoros, alumbrado de reserva, de múltiples y bien distribuidas entradas y salidas, de agua abundante, de material y personal para casos de incendio, etc.

Nos parece beneficiosa y ejemplar la limitación en la hora en que han de terminarse sus tareas los teatros y ser cerrados cafés, colmados y tabernas, porque además de dejar al descanso mayor margen, coadyuva á restaurar la higiénica costumbre de trabajar de día á plena luz y aire.

Circos.—Aplicables son en gran parte á éstos las indicaciones hechas en el párrafo anterior, debiendo añadir que todos los artefactos, jaulas, planos inclinados, poleas, trapecios, redes, cuerdas, etc., utilizados en los trabajos, han de reunir condiciones de resistencia y solidez que alejen de artistas y público todo remoto peligro.

De ningún modo deben ser autorizados ejercicios que envuelvan riesgo evidente de la vida, ni consentir tomar parte en ellos á niños menores de doce años, como sabiamente está dispuesto en las leyes de Protección á la Infancia y de Accidentes del Trabajo, conquistas modernas que dan un gran paso en pro de los ideales, que saturado de razón, tiempo hace viene persiguiendo el proletariado.

También suponen estas dos leyes, reivindicaciones plausibles.

Corridos de toros.—De eminentemente nacional califican sus entusiastas panegiristas á las corridas de toros, y recordamos en apoyo de esta afirmación haber oído á un extranjero, que por razón de su cargo había viajado mucho, «que el mundo entero no ofrecía á la consideración del turista, nada parecido al movimiento, á la animación, á la indumentaria *sui generis* del pueblo madrileño, y por último, al golpe de vista que la calle de Alcalá ofrece en un día de toros». Realmente el cuadro resulta lleno de vida y de color.

Dejando á un lado las apasionadas disquisiciones en que á menudo se engolfan los entusiastas y detractores de tan discutida diversión, y fijándonos solamente en el sinnúmero de disgustos y desgracias que todos los años se registran en la gran mayoría de pueblos de España, y muy particularmente en los inmediatos á la Corte, en que la brutalidad raya á grande altura, no podemos menos de regocijarnos porque de un plumazo se haya suprimido la nefasta afición á las capeas, obligando á que éstas se celebren en locales adecuados, con personal idóneo y garantía de que será atendido en debida forma el servicio sanitario.

Bailes.—Considerado el baile como ejercicio

físico moderado, á horas convenientes y al aire libre, nada tendríamos que oponer á él, por el contrario afirmaríamos que era de gran utilidad á la gente moza, especialmente del género femenino. Pero si es de noche, en locales cerrados, y como diversión llevada hasta el cansancio, entonces nos pronunciaríamos de una manera resuelta en contra suya: por tener lugar en las horas necesarias al descanso, por exponerse á las consecuencias de un aire viciado con toda clase de impurezas, y por dejar al individuo poco apto para continuar al siguiente día sus habituales ocupaciones.

Hablamos del baile honesto, recatado y digno que está en uso entre personas decentes; no de ese conjunto de contorsiones y obscenidades que denuncian el sucio y asqueroso flamenquismo, cuya persecución y penalidad debía pedirse fuera adicionada á nuestras leyes.

Romerías.—Sobre la superficie de España existen diseminadas profusión de Ermitas y Santuarios, en que se veneran Imágenes, por lo general muy reputadas en la región, y es tradicional costumbre que el pueblo en cuya jurisdicción radican, y todos los comarcanos, acudan á festejarla en su día, en que hay función religiosa, más ó menos solemne, según los medios que acumulan la piedad y el fervor de los fieles.

No hace aún muchos años estos conglomerados de gentes de Parroquias ó Municipios diversos se confundían en estrecho abrazo y con la más fraternal y tolerante armonía celebraban al aire libre sus modestos patriarcales festines, organizando danzas, diversiones y juegos que en las últimas horas de la tarde suspendían para restituirse cada caravana á su hogar respectivo en medio de la más jovial y franca alegría.

En resumen: Rendían culto á la tradición, pasaban un día de solaz y esparcimiento, y refrendaban amistades transmitidas de padres á hijos en toda su pristina pureza.

Pero se han adulterado ya tanto estas sencillas costumbres y están tan picados y celosos unos pueblos de otros, que rara es la vez que con estos motivos se acercan y confunden, que no haya que lamentar altercados y revueltas, frecuentemente terminadas en verdaderas batallas campales. Buen ejemplo nos da Galicia, antes pacífica en extremo, ofreciendo hoy alarmante contingente á la criminalidad.

En los pueblos que reincidieran en tan reprobados crímenes, harían bien Gobernadores, Alcaldes y Guardia civil, en evitar á todo trance su celebración.

Verbenas.—Los regocijos populares que llevan este nombre, que tanta boga adquirieron en aquellos felices tiempos de chisperos y manchas, y que tan de mano maestra han sido reseñados en canciones y revistas por festivos escritores, van perdiendo su primitivo carácter, y degenerando de una manera lastimosa. No existen ya en ellos aquel franco regocijo y aquella feliz compenetración de clases, que al alternar y confundirse daban lugar á cultos derroches de ingenio y alardes de gracia y galantería en el hidalgo pueblo español, de ayer proverbiales. Hoy queda todo reducido al penetrante olor de aceite frito que despiden las buñoleras, á la imprescindible iluminación de farolillos á la veneciana, á los puestos de torraos, rosquillas y otras baratijas de escaso valor y pésimo gusto, á los bailes agarraos, tan íntimos, que es un asco, á rufianescas escenas entre chulos *sevillanos*, insustanciales gomosos y señoritos chulos, *altera natura* de que resultan grotescas caricaturas, y á la exhibición de los clásicos pañolones de Manila.

En junto: Unas cuantas calles en que el tránsito queda dificultado ó interrumpido, centenares de vecinos pacíficos condenados á no conciliar el sueño, y algunas partidas en la Comisaría del Distrito, que tendrán en días sucesivos natural desenvolvimiento y poco feliz remate en el Juzgado correspondiente.

También están llamadas á desaparecer, pero en tanto, bueno sería fueran medidas por el mismo rasero que los espectáculos y establecimientos públicos respecto á la hora de su terminación y se extremaran en ella los cacheos, de muy eficaz efecto moral siempre, y mucho más en tan señaladas ocasiones.

Cencerradas.—Obligado y sonoro acompañamiento con que caladan los pueblos los matrimonios entre ancianos ó personas que por sus obligaciones y circunstancias la opinión general y la de sus familias, califican de risibles, insensatos ó locos, y también á los que contraen segundas nupcias.

Revestían antiguamente las cencerradas mayor ó menor importancia y solemnidad, según la calidad y condiciones que concurrían en los contrayentes y la cantidad de buen humor é ingenio de que daban prueba autores é instigadores. Y no era raro ver surgir como por encanto vistosas y satíricas cabalgatas en que con gran propiedad y donaire se hacían resaltar las circunstancias del momento y sus más ó menos probables contingencias futuras.

Hoy estos exparcimientos, que no dejaban de ocasionar sus correspondientes disgustos, son patrimonio de chiquillos que por el más insignificante motivo se cuegan los cencerros y atormentan tontamente los oídos del vecindario, que, indiferente, ni siquiera tiene la curiosidad de inquirir la causa del estrépito.

Trascurre poco tiempo sin que esta costumbre quede esfumada en el pasado.

Juegos lícitos.—Son todos aquellos que ejercitando activamente el aparato locomotor,

músculos, articulaciones, etc., dejan en dulce solaz y reposo á los diferentes órganos cerebrales que en este caso se limitan á presidir y ordenar los movimientos. Y son tanto más marcados los efectos generales que acompañan y siguen á los ejercicios activos cuantas mas partes entren en el movimiento, porque el aumento de acción orgánica, no sólo se verifica en el sitio de las contracciones musculares, sino que se extiende á toda la economía é influyen en todas las funciones. La circulación se lleva á cabo con más energía, y lo mismo sucede á la respiración, calorificación, secreciones, etc.

Entre los distintos juegos deben citarse: La lucha, la carrera, la caza, la pelota, la barra, los bolos, rayuela, calvas, polo, esgrima, etc., que, debidamente reglamentados, encauzados y dirigidos, constituyen el más acabado y perfecto tratado de gimnasia, cuyos efectos bien se dejan sentir en los que, con muy buen acuerdo, á ellos se entregan. Si el afeminado y enclenque enjambre de gomosos, miopes, anémicos, neuróticos y candidatos á la tuberculosis que pululan por nuestras grandes urbes, se penetran de lo conveniente que les sería entregarse á los ejercicios citados, es seguro que abandonarían las insustanciales tonterías en que malgastan el tiempo, atrofiando sus órganos, alterando su salud y acortando las probabilidades de vida con detrimento y mengua de la raza cuya degeneración y aniquilamiento favorecen y apresuran.

Deberían ser impuestos, á todos sin excepción, con el carácter de obligatorios, estos ejercicios, hasta la mayoría de edad, ó sea hasta obtener un completo y vigoroso desarrollo.

Otras distracciones y juegos hay, que si bien no reportan ventaja alguna al organismo, tampoco le perjudica y, por tanto, deben ser tolerados, siempre que el local reúna condiciones higiénicas abonadas. El billar, ajedrez, damas, asalto, tresillo, dominó, etc., se encuentran en este caso.

El parnaso de «La Tarde.»

II

Otro inspirado trovador de la galería antipoesía de *La Tarde* es el Sr. Estévez.

Su especialidad, más moderna y acertadamente dicho, su *debilidad*, son las baladas.

¡Qué rebotón sabe balar el Sr. Estévez! Pueden solazarse mis lectores saboreando esta «Balada» ó *balido* que soltó el Sr. Estévez la *otra Tarde* al aire libre.

¡Empieza así:

Te cubrí de besos,
te conté mis males,
te dí mi retrato...

Oiga Ud., Sr. Estévez: en vez de ese *te* tan abundante, ¿no le convendría más un poco de *tila*? Prepare ó haga preparar *tila* en vez de *te*, porque va Ud. á necesitarla muy pronto.

Te cubrí de besos;
te conté mis males,
te dí mi retrato
que ansiosa guardaste;
dijiste tus penas,
juraste ser mía,
que mucho me amabas
cual nunca creía.

¿En qué quedamos, Sr. Estévez? ¿Escribe usted versos asonantes ó consonantes? Si asonantes, *metió* Ud. un *remo*, porque *mía* y *creía* forman rima perfecta; si consonantes, *metió* usted *los dos*, porque *males* y *guardaste* sólo riman imperfectamente, y además porque no hay regla alguna que le autorice á Ud., en esta ocasión, mudar de asonante cada cuatro versos.

¡Qué feliz, qué alegre!
qué noches aquellas
que dulce pasaba
al pie de tu reja.

Sabía que hace Ud. versos malísimos y que tiene Ud. ignorancia supina del arte poético; pero nunca llegué á suponer que fuese usted *dulce* ó que *pasaba* Ud. *dulce*. ¿Es Ud. confitero además de poeta? Porque así ya se explica la confección del *dulce* pastel poético que acaba usted de exponer en los escaparates de *La Tarde*. Si el oficio de Ud. es *pasar dulce*, lo pasará usted muy *dulcemente*, que es lo que Ud. quiso decir, pero no lo dijo.

Qué tiernas palabras,
qué encantos. Qué amores
que al mundo despierta
y ahuyenta dolores.

Yo aún pudiera tolerar esa repetida y necia mezcrolanza de asonantes y consonantes, como la descarga de tan *ripioso* que, capaz de destrozar los oídos menos delicados; pero la gramática, pistoteada y maltrecha por Ud. cuando *bala*, protesta enérgicamente contra esta concordancia *archivizcaina*, propia de analfabetos.

...amores
que al mundo despierta
y ahuyenta dolores.

¡A la escuela! ¡A la escuela, señores poetas de *La Tarde*! Allí les enseñarán que el verbo debe concertar con su supuesto en número y persona. Por consiguiente, *amores* (plural) no puede ser supuesto de *despierta* y *ahuyenta* (singular), á no ser que los *escribidores* de *La Tarde* hayan

progresado en gramática hasta donde no puede llegar este pobre neo.

¿Te acuerdas, morena?...
recuérdalo y piensa,
que ya me atormenta
¡la pena!... la pena!...
¡Ay qué buena!

Y qué barbaridad y qué horror.

Si pensaron mis lectores que el Sr. Estévez barajaba los rimas perfecto é imperfecto por falta de asonantes, se equivocaron. No pudo ser por falta de asonantes, sino por sobre de ignorancia poética, puesto que el Sr. Estévez es el poeta de los asonantes, el *non plus ultra* de los derrochadores de asonantes.

¿Cuándo, en igual número de versos, han manifestado tanto lujo de asonantes Lope de Vega, Rojas, Calderón, Zorrilla y el mismísimo Rubén Darío?

Despierta, ahuyenta, morena, piensa, atormenta, pena, son siete asonantes en seis versos exasílabos. La poesía avanza, señores poetas de *La Tarde*. ¡Viva la libertad antipoesía!

Tus rejas ya han muerto...

Requiescant in pace. No se reparten esquelas sino rípios. El duelo se despide en la redacción de *La Tarde* que notificará previamente la hora del entierro.

Prepárense mis lectores para otro *balido* poético del Sr. Estévez.

Qué amargas, serrana,
las horas me paso,
pensando en antaño,
me duermo llorando.

Cojan Ud. con pinzas estos cuatro versitos que no tienen desperdicio. Los poetas de *La Tarde* debieran poderlos en conserva para cuando quieran tener el *alto honor* de publicar trozos escogidos ó una *antología poética de vates tardíos*.

... todo miro alegre,
todo me sonrío,
olvido mis penas
y río que río.

Así rien los tontos, Sr. Estévez, soltando disparates. Aunque no dá ganas de reír, sino de llorar, ver cómo los poetas de *La Tarde* escarnecen la poesía.

¿No le parece á Ud. que esos versos estarían mejor de este otro modo?

Todo me sonrío,
todo alegre miro,
olvido mis penas
y rípios que rípios.

Siga Ud.

Qué alegre es la vida
que vengo llevando
pues todo lo malo
lo voy desechando.

Ya lo estamos viendo. ¡Vaya una diarrea de asonantes! Si Ud. continúa echándolos encima de *La Tarde*, quedará Ud. desahogado, sí, señor; pero ella no saldrá muy bien parada, que digamos. ¿No sería mejor que hiciera usted eso en otra parte, aunque fuese en el *parque ceniciento* de su compañero el Sr. Machado?

Qué alegre es la vida
que vengo llevando,
pues todo lo malo
lo voy desechando.
Siga usted rípiando,
prontito acabando,
que tanto balando
ya me va cargando.

Tan simpático y atractivo es el estilo de usted, que

Se me está pegando,
sin yo reparando,
ni cómo ni cuándo.

Estoy viendo que á este paso puedo ser muy pronto poeta de *La Tarde*.

Balido final:

¿Qué es esto?... ¿Qué veo?...
su imagen fugida.
¡Ya vuelve!... ¡Ya vuelve!...
¡Qué vida!... ¡Qué vida!...

Pues allá va también mi terminación *poético-tardía*:

¿Qué es esto?... ¿Qué veo?...
dó fin la balada.
¡Qué rípios!... ¡Qué rípios!...
¡Qué lata!... ¡Qué lata!...

José González.

REVISTA DE TRIBUNALES

Audiencia.

Santa Olalla.

Homicidio y lesiones.—El hecho.—El juicio.—Su resultado.

Sobre las diez de la noche del 23 de Agosto último se encontraban en la calle Ancha del pueblo de Santa Olalla los vecinos del mismo Felipe Rodríguez, Mariano Tofiño y otros varios, amigos de éstos.

Caldeados los ánimos de estos individuos á consecuencia de las frecuentes libaciones que hubieron verificado, promovieron cuestión los dos primeros por motivos que no justifican la magnitud de los hechos que de éstos se derivaron.

Amenazándose de palabra pasaron á vías de hecho; y asestando el Rodríguez al Tofiño un golpe con la navaja que llevaba, le produjo una lesión en el bajo vientre, que determinó una perforación intestinal traumática y peritonitis, que le causaron la muerte á las cinco de la mañana del 30 del mismo mes.

En aquella ocasión, el Mariano Tofiño, al sentirse herido, efectuó un disparo con una pistola contra Felipe Rodríguez, causándole en el brazo izquierdo una herida que tardó en curar cincuenta días.

Acusado de un delito de homicidio simple, compareció el viernes último, ante el Tribunal popular, el referido Felipe Rodríguez.

Manifestó en su declaración que, si bien él causó la muerte á su convecino Mariano Tofiño, lo verificó al sentirse herido á consecuencia del disparo que le hizo éste y en ocasión de hallarse embriagado.

La prueba no confirmó la legítima defensa que alegaba el procesado; pero sí la circunstancia de embriaguez.

El Fiscal Sr. Gotarredona modificó su escrito de acusación provisional, y en el que formuló en definitiva, apreció en favor del procesado la atenuante de embriaguez no habitual.

Después del período de informes y de breve deliberación, el Jurado pronunció veredicto de acuerdo con las conclusiones fiscales.

La sala condenó á Felipe Rodríguez á la pena de doce años y un día de reclusión.

Además del juicio cuya reseña precede, se han celebrado otros de escasa importancia.

Un Fiscal por la cola.

DE RE CATHOLICA

El sábado pasado se celebró en la Iglesia de los PP. Jesuitas un solemne y conmovedor acto del que siempre guardaremos grato recuerdo.

Varias señoras y señoritas pertenecientes á distintas Sociedades católicas, cuya acendrada caridad nunca encuentra obstáculo para hacer el bien, prepararon, para que hiciesen su primera comunión, á veinte niñas pobres, las cuales, sin este auxilio, es muy probable que no hubieran tenido la dicha, ó cuando menos la hubieran retrasado mucho, de recibir en su pecho el Pan Eucarístico y con él el abrazo de amor que Dios concede á sus hijos fervorosos.

La fiesta, que era grande y solemne, exigía unos preparativos dignos de ella, de los que también se encargaron las expresadas señoras. El altar donde había de celebrarse acto tan hermoso estaba adornado con gran acierto y gusto, revestido de flores y luces artísticamente combinadas, y en el centro, destacándose con la majestad de Reina, la Imagen bendita de María Inmaculada; cubriendo el pavimento había rica alfombra azul y blanca; al borde de ésta columnitas sirviendo de pedestal á elegantes candelabros, y entre unos y otros se había colocado una barandilla que servía de comulgatorio. Las niñas, vestidas con trajes blancos, que también les proporcionaron las caritativas señoras, esperaban el momento sublime de acercarse á la Sagrada Mesa, reflejando en sus rostros justa impaciencia y natural alegría.

A las ocho, el Ilmo. Sr. Obispo, empezó la celebración de la Santa Misa y después de comulgar él, pronunció breve, pero elocuente plática, hablando de la Sagrada Eucaristía y de los bienes que reporta; recomendó á las niñas que nunca olvidasen instante tan feliz, en el que todo un Dios por amor sólo se entrega á las criaturas, y en todas las épocas de su vida, lo mismo cuando la dicha las visite que cuando las agovie la desgracia, recuerden el día de su primera Comunión, en la seguridad de que ese recuerdo calmará sus infortunios ó aumentará sus alegrías; añadió que pedía á Dios y les invitaba á ellas á que hiciesen lo mismo, que su primera comunión fuera el primer eslabón de una cadena de comuniones frecuentes hasta el momento de recibir, por vía de Viático, la última de todas.

Acto seguido, comulgaron las veinte niñas con recogimiento y alegría envidiables, mientras que las armonías de solemne música llenaban el amplio templo.

Después recibió el Pan Eucarístico un público numeroso.

Terminada la Misa, llegó el instante de renovar las promesas del bautismo, y en nombre de todas, lo hizo con voz clara y potente, en lo que cabe, la niña Benita Martínez; luego, de dos en dos, fueron acercándose las demás á la mesa que al efecto se había colocado, y prometieron seguir á Jesucristo y renunciar á Satanás, al mundo y á sus pompas y vanidades.

El Ilmo. Sr. Obispo terminó la ceremonia con otra plática más breve que la primera pero no menos elocuente y sentida.

A la salida del Templo las niñas fueron muy obsequiadas por las dignas damas que las prepararon para comulgar por vez primera.

Demos todos gracias á Dios.

Un sacristán de amén.

FIN DE UNA NOVENA

Ha terminado la Novena que en la Iglesia de Santo Tomé, filial de San Martín, se ha celebrado en honor de Nuestra Señora de Montesión, y contra lo dicho por un pobre diablo en *La Tarde* con animo sin duda de retraer á las almas piadosas de la práctica de devoción tan laudable, fué numerosa la concurrencia en todos los actos y el fruto espiritual copiosísimo.

La erudición, doctrina y unción de los sermones predicados hicieron mella como se ha visto en la concurridísima Comunidad general el último día de la Novena, y más aún en la que tuvo lugar el día de la Ascensión, en que recibieron el Pan de los Angeles los niños de ambos sexos de los Colegios enclavados en la jurisdicción de la Parroquia.

A más de ciento se elevó el número de almas inocentes que se acercaron á la Sagrada Mesa ávidos de unirse á Dios Nuestro Señor en el Sacramento augusto del amor eterno inmolado por los hombres.

Los que ridiculizan los actos religiosos, los indiferentes, los que viven para la materia sin acordarse de que su espíritu ha menester para su dicha de emociones más hondas y puras que las causadas por lo que es terreno, debieron hallarse presentes al tiernísimo y conmovedor espectáculo que ofrecían los jovencitos abismados en la dulcísima contemplación de la Forma consagrada en que nada grande ven los ojos, pero adivina la fe el más hermoso de los pensamientos que pueden proponerse á la inteligencia humana: Dios Omnipotente, humillándose á los accidentes de una minúscula porcióncilla de manjar que alimenta al hombre y al niño con la sustancia divina, tesoro y gloria de los cielos.

Que se repitan esos actos es lo necesario para salvar á la sociedad del pestífero positivismo y de la sensualidad que la embrutece y corrompe. A unas seiscientas han llegado las comuniones durante la Novena, que es el mejor coronamiento que ha podido tener y el más enérgico mentís á los que, engañados en el vicio, no ven el más allá de un juicio inexorable.

La plegaria que por vez primera se ha cantado en esta Novena, se debe al pensionado Mariano Gómez, hijo de Toledo, alumno aventajado del Conservatorio. Es digna de todo elogio por la delicadeza de armonía, sentimiento y sabor religioso, por lo cual ha sido aplaudida de cuantos la oyeron, felicitando todos al joven autor que tanto progresa con sus desvelos.

Del adorno de la Iglesia, del celo de su incansable Párroco, del interés de la Hermandad y de ese espíritu regionalista que distingue á los feligreses, el cual hace que todos concurren con entusiasmo al éxito de lo que con ellos se relaciona, es inútil decir una palabra, puesto que así está generalmente reconocido. Que sigan por ese camino, despreciando la censura del impío y del necio y aun pidiendo á Dios por él, porque no sabe lo que hace.

DE LA PROVINCIA

Talavera.—El tiempo sigue nubarrado, habiéndose presentado un calor propio del mes de Julio. Las siembras se adelantan y ya se ha dado principio hace algunos días á la siega y se prepara la trilla.

—De política apenas si se habla palabra y hemos quedado en una calma inesperada hasta que lleguen las elecciones de Diputados provinciales, que va para largo.

—En la Iglesia filial de Santa Leocadia se han celebrado con toda solemnidad las Novenas á Santa Rita, siendo orador en la función principal D. Agustín Pinilla y Díaz de Burgos, que agradó al auditorio con su elegante decir.

—El próximo sábado dan comienzo en la Parroquia de Santiago las Novenas á la Santísima Trinidad, y en la misma Iglesia, á los pocos días, las consagradas al Sacratísimo Corazón de Jesús.

—Se dice que en la Iglesia de la Trinidad, antiguo Convento, va á instalarse una gran fábrica de harinas movida por la fuerza eléctrica que le suministrará la casa de la viuda del Sr. Avial, y se proponen abaratar el pan y de este modo poner coto á los panaderos, que buena falta hace. Aquí apenas si se toma nadie interés en repasar la carne y el pan, y si llega esto á hacerse, es cada mes una vez, por cierto que siempre que lo efectúan tienen que recoger cantidades de pan faltar de peso. Si en esto hubiera celo, ya tendrían buen cuidado los vendedores de tales artículos de dar lo justo, ya que están despachando el pan al precio que les conviene, sin que se les amoneste por persona alguna.—*El Corresponsal.*

Para los Seminaristas.

Laudabilísima y digna del aplauso de todos los buenos es la activa propaganda que, con

santa enulación, están haciendo los Seminaristas en contra de la prensa impía, restando suscripciones á los periódicos liberales y procurándolas á los católicos.

¡Bien por los Seminaristas!

Reciban nuestra más entusiasta felicitación y cuenten incondicionalmente con nuestro modesto concurso para su obra meritisima, despreciando las frases denigrantes de los *Palinuros* de *Heraldo Toledano*.

Además de los ventajosos precios de suscripción que ya conocen, á los Seminaristas que faciliten cinco nuevas suscripciones á EL PORVENIR se les servirá gratuitamente nuestro periódico durante los cuatro meses de las próximas vacaciones.

Si fuesen más de cinco las suscripciones hechas, recibirán también gratuitamente un precioso folleto de propaganda.

Sección administrativa.

Hormigos.—J. E.—Cambiada dirección.

Bilbao.—F. G.—Abonado hasta 1.º de Julio de 1909.

Huesca.—T. P. G. V.—Suscripto y abonado hasta 1.º Mayo 1910.

Las Herencias.—B. A.—Idem id. 10 de Agosto de 1909. Agotado el 189.

Almendralejo.—A. F. B.—Abonado hasta 1.º Marzo 1910.

Layos.—T. M.—Idem 4 Noviembre 1908.

Talavera de la Reina.—A. G.—Idem 1.º de Marzo 1910.

Valencia.—H. F.—Idem 4 Febrero 1910.

Madrid.—J. J. y P.—Idem 4 Noviembre 1909.

Figueras.—E. M.—Hecho el cambio.

Aldeanueva de Guadalajara.—R. F.—Idem id. Mora.—A. G.—Se remitieron doce números.

San Martín de Pusa.—H. de L.—Desde 1.º de Julio de 1908.

Talavera de la Reina.—M. G. N.—Suscripto.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

Suponemos que será solemne la Novena que se está celebrando á Nuestra Señora de la Paz. De seguro no lo sabemos, porque no hemos recibido cartel, lo cual no nos choca, porque es el gran Ramírez uno de los más importantes hermanos ó cofrades.

—El domingo se verificó la Procesión de la Virgen de la Estrella, resultando un hermoso espectáculo.

—Es vergonzosa y perjudicial en alto grado la guerra que se hace por chicos y hasta por hombres á las golondrinas, vencejos y demás pájaros que tanto bien hacen á la agricultura. Esto está prohibido por la ley de caza y por varias reales órdenes. ¿No podrían las autoridades evitar esta persecución á las aves insectívoras?...

Sorteo del día 23 de Mayo.—El cubierto de la Tómbola de Nuestra Señora de la Cabeza ha correspondido al núm. 272, habiendo sido el agraciado don Benito Gutiérrez, dueño de la panadería de San Cristóbal.

El San José de dicha Tómbola ha correspondido al núm. 144 y hasta la fecha se ignora la persona agraciada.

—El *Boletín Eclesiástico* del Arzobispado anuncia las condiciones en que ha de hacerse el nombramiento de nuevo Administrador Habilitado del Culto y Clero, por cese legal del que ahora lo desempeña. Se hará por votación el próximo mes de Junio en el Palacio Arzobispal.

—Ha fallecido en la semana anterior D. Casto González Yangües, Capellán Mozárabe, Teniente Vicario y Gobernador Eclesiástico que fué en tiempos del Cardenal Moreno. R. I. P.

—Hemos recibido algunas acciones más para la Casa Tradicionalista; en el próximo número daremos cuenta de ellas.

—A los que nos tienen ofrecidas cantidades para la Rotativa de *El Correo Español*, que ya aparecieron publicadas, publicamos que nos las remitan en los días que faltan de mes para liquidar nuestra cuenta.

—En el primer Certamen periodístico organizado por la Sección de Propaganda del Seminario de Sevilla, han sido premiados los Seminaristas toledanos don Francisco Duet Boluda y D. Emilio López Martín. Nuestra enhorabuena más cordial y adelante en el trabajo de ensayo sobre la manera de hacer polvo al enemigo desde la Buena Prensa.

Y además para que *Palinuro*, el del cacharro automóvil de *Heraldo Toledano* lo juzgue con menos dureza. *Teveo.*

—Con atento besalamano nos envía D. Constantino Garcés un número suplemento de su periódico dedicado á la Academia de Infantería, con motivo de su estancia en el Campamento. Está bien editado y contiene buenas fotografías.

Las gracias al Sr. Garcés.

—Por el grande exceso que tenemos de original, hemos tenido que retirar de este número el artículo *Las Normas.*

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Mayo.—Días 27 y 28, Parroquia de San Nicolás de Bari; 29 y 30, Iglesia de Santa María Magdalena; 31 y 1.º de Junio, Pa-

rrroquia de Santa Leocadia, y 2, Santo Tomás Apóstol.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 31, en la Misa mayor, Sermón, que predicará el Sr. Lic. D. Antonio Alvaro y Ballano.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Salve solemne y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, á las diez y media, se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

El viernes, al toque de Oraciones, se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis.

Los cultos que se celebraban otros años en el día 26 de Mayo en honor de San Felipe, se trasladan al día de la Octava por haber obra en el Oratorio.

El día 2 de Junio se celebrarán Misas cada media hora, desde las cinco y media hasta las nueve.

Por la tarde, á las siete, se dará á venerar la preciosa reliquia del Santo.

Convento de Gaitanas.—La hora de Exponer á Su Divina Majestad durante el próximo mes de Junio, será á las cuatro y media, y la de Reservar á las seis y media de la tarde.

Iglesia Filial de San Cipriano.—Solemnes Cultos y Novena que á Nuestra Señora de la Esperanza, que se venera en dicha Iglesia, dedican su Asociación, feligreses y devotos, dando principio el 31 del corriente. Todos los días, á las ocho, Misa cantada. Por las tardes, á las seis y media, Exposición, Estación, Rosario, Sermón y Novena, Gozos, Santo Dios, Reserva y Salve.

Predicarán los oradores siguientes: día 1.º, don Juan Chaumel y Jorge; 2.º, D. Andrés María Igarza, y 3.º, D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

Basilica de Santa Leocadia (extramuros de la ciudad).—El próximo viernes, último del Septenario, á las diez de la mañana, se celebrará la Función principal, en la que predicará D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

Por la tarde, á las seis, los Ejercicios de costumbre, predicando el antedicho Sr. Sánchez Hidalgo.

Asociación de Hijas de María Inmaculada.—Esta Asociación celebrará, en obsequio á su Amantísima Madre, durante todos los sábados del mes de Mayo, Misa de Comunión general á las ocho en el altar de la Asociación.

Se suplica á todas las señoras asociadas la asistencia con el Santo Escapulario.

Convento de Santa Isabel de los Reyes.—Solemnes cultos que al Glorioso San Antonio de Padua consagran la Comunidad y la Asociación de la Pía-Unión de San Antonio, todos los primeros martes de cada mes. El día 1.º de Junio, á las ocho, será la Misa de Comunión general. Por la tarde, á las cinco, Rosario, Sermón, Ejercicio, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Predicará este día D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis de la mañana, la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se rezará el Santo Rosario.

Iglesia de la Compañía de Jesús (vulgo San Juan Bautista).—Continúa la Novena que la Archicofradía de la Corte de María consagra á su Tutelar la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso.

Predicarán los señores oradores siguientes: el día 5.º, D. Ricardo Sánchez Hidalgo; el 6.º, D. Agustín Rodríguez y Rodríguez; el 7.º, D. José López de la Llave, y 8.º, D. Juan Pablo López y López.

El día 31, último de Novena, á las siete, será la Misa de Comunión. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación y Rosario, predicando el R. P. José María Remesal.

TEATRO MORAL

Colección de obratas dramáticas á propósito para ser representadas en Colegios, Círculos Católicos, Seminarios, etc., etc.

Acaba de publicarse la primera de las obras de que constará esta galería, cuyo título es *El Médico á palos*, comedia en tres actos y en prosa, arreglada para hombres solos.

Precio UNA peseta.

Por correo, certificado, 25 céntimos más.

Los pedidos á esta Administración.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

La Lechuguina.
 Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates
 con maquinaria movida por la electricidad
 de
Juan Martín Burriel
 Casa Central:
Martín Gamero, 11
TOLEDO

Sucursales: Estación del Ferrocarril, Toledo; y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
 de
Claudio Garrido
 Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes, y al público en general, grandes ventajas:
 Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dulletas, manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.
 Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.
 Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

LA BORRACHERA no existe ya.
 Se manda gratuitamente una muestra de este **COZA** maravilloso.
 Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.



TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.
 El polvo **COZA** produce el efecto maravilloso de disgustar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajenjo, etcétera). Obra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.
 El polvo **COZA** ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.
 La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo **Coza** es garantizado inofensivo.
 El polvo **Coza** se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados.
 Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.
COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres 344, Inglaterra
 Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.

La Unión Eclesiástica.
GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
 de
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1
MADRID

HERRERÍA Y CERRAJERÍA
 DE
BENITO PELEGRÍN
 SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura, con economía, solidez y perfección.

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8
CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR
 Taller de Escultura
 y
Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.
 Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.
 Consúltese este taller.
Barrio Nuevo, 17, Toledo.

FAUSTA ESTEBAN
 VIUDA DE ROSEL

participa á Ud. el traslado de su CASA DE VIAJEROS, por mejora de local, á la calle del Comercio, núm. 70, Toledo.

Casa de viajeros
 de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto.
 Trato esmerado, abundante y económico.
Esparteros, 3, segundo, derecha, Madrid.

HISPANIA

Academia Preparatoria para Carreras Civiles y Militares, y repaso de las asignaturas del plan de 2.ª enseñanza.
 Alumnos internos, medio internos y externos.
 Sección especial para los externos que deseen estudiar en los locales de la Academia.
 La dirección interior de este Centro y la vigilancia é inspección de los alumnos se halla á cargo de un Sacerdote.
 Horas de matrícula: de 2 á 6 de la tarde. Para más detalles acúdase al director, *San Roque, 1, pral., izqda., Madrid.*

GRAN CONFITERÍA
DE CIPRIANO GALLARDO
 (ANTIGUO DEPENDIENTE DE PÉREZ)
COMERCIO, 61—TOLEDO—COMERCIO, 61

Esta Confitería tiene á disposición del público un elegante salón, donde se sirven toda clase de dulces, pasteles y demás artículos de confitería.
 Especialidad en mazapanes y dulces en conserva.—Se sirve exquisito chocolate.
 No equivocarse: Cipriano Gallardo, Comercio, 61.

ZAPATERÍA DE MANUEL ARMESTO
 PREMIADO EN LA EXPOSICIÓN DE VALLADOLID DE 1906 Y EN LA DE ZARAGOZA DE 1908
HOMBRE DE PALO, 11, TOLEDO

Calzado de lujo y económico para señora y caballero.
 Especialidad en medidas para pies dificultosos.
 ECONOMÍA EN LOS PRECIOS — CONFECCIÓN ESMERADA

Relojería
 de
Nicasio Abad

En esta antigua y acreditada casa se venden toda clase de relojes y se hacen composturas á precios económicos y garantizadas.
Fuensalida (Toledo).

Ornamentos de Iglesia
LA TRINIDAD
 CASA SUCURSAL DE LA DE MADRID
 Cortoneras, 12, bajo, teléfono 235.
TOLEDO

Esta casa es la que cuenta con más suntuo en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.
 La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.
 Se hacen casullas desde 25 pesetas.
 Casa central en Madrid: Mayor, 49.

De la serpiente á la Virgen.

Por fin nuestro colaborador y amigo particular Sebastián de Luque ha logrado, después de obtenida la censura eclesiástica, que su libro *De la serpiente á la Virgen* comience á imprimirse, merced á las personas caritativas que en Cristo le aman.
 Este libro, así titulado, es bello, muy bello, como lo son las Virgenes, ¡todo pureza! Como lo son las madres, ¡todo amor!...
 La impresión será de lujo é irá ricamente ilustrada con hermosos dibujos originales del conocido pintor Martínez Vázquez, y llevará en la portada el retrato del autor. Precio del libro 3,50 pesetas. Los pedidos á casa del mismo autor, calle de la Princesa, núm. 8, Madrid.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.
 Recoletos, 13.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases)...	25 cént.
Idem mediana id., id.	15 "
Sifón Gigante de Agua de Seltz	20 "
Idem chico id.	10 "
Idem Gigante de gaseosa (varias clases)	50 "
Idem chico id., id.	25 "
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa.	50 "

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte	60 cént.
Idem mediana id., id.	40 "
Idem chica de Babiera	30 "

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 "

Único depósito en Toledo y su provincia: *La Deliciosa*.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

El Correo Español
 Diario Tradicionalista.

Política netamente católica, antiliberal y regionalista.—Corresponsales en las principales capitales de Europa y América.—Informaciones telegráficas y postales de las ciudades y pueblos más importantes de España.—Hoja literaria semanal redactada por las Juventudes carlistas.—Revista de agricultura práctica todos los sábados.

SUSCRIPCIÓN

MADRID..... Un mes.....	1 pesetas.	EXTRANJERO.—Países de la Unión postal.	
PROVINCIAS { Trimestre.....	6 "	Trimestre.....	10 pesetas.
{ Semestre.....	10 "	Semestre.....	20 "
{ Año.....	20 "	Año.....	35 "

Concesión especial á favor del Clero parroquial rural.
 A los Sres. Sacerdotes cuya dotación anual y emolumentos sea inferior á 900 pesetas, se les servirá la suscripción en España por 1,25 pesetas al mes, 5 pesetas al cuatrimestre ó 15 pesetas al año.—Pago adelantado.—No se admiten sellos.

PAQUETES

Para facilitar la difusión y propaganda de *El Correo Español* hemos establecido tres clases.—*De suscripciones:* Se sirven desde 5 ejemplares, á razón de 1,25 pesetas al mes por suscriptor, remitiéndose á cada uno de ellos el periódico con faja desde esta Administración, siempre que uno sólo responda del pago de todos.—*De venta:* Para la venta pública se sirven paquetes de 5 ó más ejemplares á 3 céntimos cada ejemplar, los que deberán ser vendidos á 5 céntimos. No se admite devolución de sobrante.—*Suscripción á paquetes:* Los paquetes que no estén destinados á la venta pública se sirven desde 5 ejemplares, á razón de UNA PESETA al mes por cada número que contenga.